

MATERIALISMO HISTÓRICO

El materialismo histórico y el materialismo dialéctico marcan una división que no ha sido capaz de establecerse, dada la continua oposición a la división establecida por los principales pensadores. Este término fue acuñado por Gueorgui Plejánov, marxista que aludía al marco conceptual que identificaba Marx y estudiaba junto a Engel, tratando de comprender la historia humana.

El materialismo histórico, por tanto, se refiere a una doctrina en la que, de acuerdo con **Marx** y **Engels**, los cambios en el espíritu de la sociedad, teniendo en cuenta que se expresaban en la superestructura, se derivan de las relaciones económicas de producción y no al contrario, como defienden otras doctrinas.

Por tanto, el materialismo histórico trata de percibir aquellos cambios histórico-culturales que se producen debido a las condiciones materiales de la vida y la propia lucha de clases que definía Marx. Todo ello en contraposición de la creencia de Hegel en la que establece la sucesión de la historia en base a la determinación del espíritu.

Entre las principales características que presenta cabría destacar las siguientes:

- Concibe que todo lo que se refiere a una sociedad viene determinado por su modelo de producción.
- Establece que los cambios socioeconómicos no dependen de la determinación individual.
- Muestra a la economía como base de la historia social.
- Las transformaciones históricas son consecuencia de las fuerzas de producción.

Dicho materialismo tiene en cuenta, para su estudio, dos elementos fundamentales:

1. **La estructura:** fuerzas productivas, relaciones de producción y modos.
2. **La superestructura:** instituciones y regulaciones que expresan el espíritu social.

A partir de estos dos elementos y su interacción, Marx consideraba la transformación histórica y social.

División entre materialismo dialéctico y materialismo histórico

El materialismo histórico y el materialismo dialéctico establecen una división que no ha sido instituida, dada la continua oposición a la división definida por los principales pensadores.

Stalin consideró el materialismo dialéctico como la aplicación de las leyes dialécticas a la naturaleza, así como el materialismo histórico como la extensión de las mismas leyes a la historia y la sociedad.

Otros autores como León Trotski, fundador del Ejército Rojo, plantean que esta consideración de Stalin es un error. En este sentido, Trotski considera que el materialismo dialéctico incluye, entre otros, al materialismo histórico.

Referencia:

Boron, Atilio; Amadeo, Javier, González, Sabrina (2006). La teoría Marxista hoy. Problemas y perspectivas. Recuperado a partir de: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/formacion-virtual/20100720062844/boron.pdf>

Coll Morales, Fco. (2017). Materialismo histórico. Recuperado a partir de: <https://economipedia.com/definiciones/materialismo-historico.html>